
B. TENDANCES DU COMMERCE EXTÉRIEUR DU CANADA

Après avoir connu le deuxième taux de croissance économique en importance et le plus fort taux de croissance de ses échanges de toute la décennie en 1988, le monde a connu en 1989 un ralentissement marqué de la croissance de ses activités économiques et commerciales. Le Canada n'a pas échappé à cette tendance générale, puisque ses exportations n'ont connu qu'une très faible hausse alors que la croissance de ses importations a été plus vigoureuse. L'écart de la balance commerciale du Canada s'est donc encore rétrécie en 1989. Les exportations ont augmenté de 825 millions de dollars (0,6 %) pour atteindre 138,3 milliards de dollars. Les importations ont enregistré un gain de 3,8 milliards de dollars (2,9 %) pour atteindre un total de 135 milliards de dollars. Si l'on tient compte des changements de prix, le volume des exportations canadiennes a connu une hausse de 0,8 % (comparativement à 9,3 % en 1988) et celui des importations, de 4,8 % (contre 13,6 % en 1988). L'excédent de la balance commerciale du Canada a donc diminué de 3,3 milliards de dollars pour s'établir à 3 milliards de dollars en 1989. La part des exportations mondiales détenue

par le Canada est demeurée stable, à environ 4 %.

Le tableau 2.1 donne un aperçu du commerce extérieur du Canada en 1989 par grandes régions. Dans l'ensemble, les échanges du Canada avec les États-Unis et avec les pays autres que les États-Unis ont affiché des taux de croissance similaires. On note peu de changements au chapitre de la dépendance du Canada à l'égard des marchés américains. Les États-Unis demeurent le principal partenaire commercial du Canada, absorbant 73,3 % de nos exportations totales et fournissant les deux tiers (65,2 %) de nos importations. Les exportations à destination des États-Unis ont atteint 101 milliards de dollars, ce qui représente une augmentation de 6,9 %. Les importations ont totalisé pour leur part 88,1 milliards de dollars, soit une augmentation de 12,8 %. Il découle de ces données que l'excédent pour le Canada a atteint 13,3 milliards de dollars, soit une diminution de 6,3 % par rapport à l'année précédente et l'excédent le plus faible depuis 1981. Cette tendance peut être attribuable à une forte demande de produits importés au Canada et au renforcement du dollar canadien.